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éditorial
« AVANCER 

VERS PLUS D’UNITÉ »

Après les vacances d’été vient la rentrée scolaire, aca-
démique, professionnelle, pastorale, catéchétique, etc.  
Tous les secteurs de la vie sont concernés, avec de nou-
veaux projets et peut-être de nouveaux visages, de nou-

velles forces, et même un esprit nouveau. Oui, sur le Plateau, nous 
restons marqués par la messe télévisée, célébrée chez nous en 
juillet, un événement joyeux qui nous a aidés à avancer vers plus 
d’unité. C’est avec cet élan que nous devons démarrer l’année 
nouvelle.
Celles et ceux qui ont préparé ou vécu ce moment de grâce ont vrai-
ment pris conscience que, dans la foi, l’espérance et la charité, nous 
pouvons relever les défis sur l’annonce de l’Évangile. Car Dieu est à 
l’œuvre dans nos cœurs. Il nous comble de son Esprit saint, par qui 
il nous est possible de vivre d’autres merveilles en Église, si celle-
ci accorde à chacun sa place, y compris aux personnes de bonne 
volonté qui sont habituellement éloignées de nos assemblées.
Il nous faut comprendre davantage que la paroisse est une frater-
nité des fraternités rassemblées au nom du Christ, qui n’exclut per-
sonne et qui est à l’écoute de tous. Il nous faudra, dans le concret, 
montrer que cette grande fraternité est une véritable famille.
Ses besoins et les services qui la font vivre devront être vulgari-
sés le plus largement possible de sorte que, éclairés par l’Esprit 
saint, nous puissions discerner, puis reconnaître et valoriser les 
charismes de chacun.
Ensemble, assumant chacun notre baptême ou simplement l’hu-
manité qui est en nous, forts de notre foi en Jésus et sûrs de son 
amour, bâtissons donc cette fraternité accueillante et rayonnante 
qui permettra de produire d’autres belles réalisations pour la gloire 
de Dieu et le salut du monde.

Dans la joie de nous retrouver, je confie au Seigneur cette année 
paroissiale nouvelle et chacun de vous.

Père Sébastien

sommaire

33
ENGAGEMENT

Les petites mains 
d'un Festival international

1212
EN PAROISSE

Carnet de famille

RENCONTRE
Fabienne Boulanger, 

Laïque en mission ecclésiale 

4-54-5

99

10-1110-11

88
CULTURE

Nous avons lu pour vous

MÉDITER

ÉVÉNEMENT
La messe télévisée  

du « Jour du Seigneur » 
aux Montagnes de Lans

DÉCOUVERTE
Une agriculture toujours  

dynamique dans le Vercors
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Engagement

Nord-Vercors : Pouvez-vous nous présenter les grandes lignes 
du Festival et la place qu’y tiennent les bénévoles ?
Anne Farrer : Du 29 novembre au 3 décembre 2023, nous 
fêterons la quarantième édition ! Je ne vous parlerai pas beau-
coup de l’histoire de cette exceptionnelle manifestation. J’ai 
pris, en effet, mes fonctions en 2013 après une personne qui 
n’est restée qu’un an, elle-même succédant à Mireille Chiocca, 
cheville ouvrière des premières décennies avec Jean Faure, 
l’ancien maire. Quelques chiffres : 14 000 entrées en 2022, 
500 films reçus pour en retenir une sélection de 92 présentés 
au jury et aux festivaliers, 170 bénévoles ! Les films que nous 
recevons, des documentaires, des fictions, des films d’anima-
tion… parlent de la montagne. De ceux qui y vivent, de ceux 
qui en vivent, de ceux qui la fréquentent. Ici dans les Alpes et 
partout ailleurs sur la planète. Ce ne sont pas seulement des 
exploits d’alpinisme ou de ski, mais tous les aspects de la vie 
en montagne qui sont mis en valeur. Le Festival, c’est aussi 
des expositions et des rencontres littéraires avec la sélection 
d’œuvres très diverses toujours un lien avec la montagne.
On n’imagine pas toujours le travail conduit toute l’année pour 
les cinq jours visibles de la manifestation. Je suis l’unique 
salariée permanente, avec simplement quelques renforts 
rémunérés ponctuels. Impossible de réaliser le Festival sans 
notre équipe de bénévoles ! Sous la présidence d’Isabelle 
Nicoladzé, ils agissent dans les commissions mises en place 
pour assurer les nombreuses fonctions nécessaires : sélec-
tion des films, traduction, transport, rencontres littéraires, 
hébergement, restauration, logistique, billetterie, affichage, 
« Festitrail » (la course organisée lors de la manifestation)… 
Chacune a son propre rythme et sa période d’intense activité. 
Juste un exemple pour illustrer. Nous recevons en version 
originale des films de très nombreux pays. Il faut les traduire 
et les sous-titrer pour les présenter à notre public, et nos 
budgets ne permettent pas d’avoir recours aux entreprises 
spécialisées. Ce sont nos bénévoles qui assurent cette fonc-
tion. Chaque film, c’est en général deux mois de travail pour le 
résultat de qualité dont nous avons besoin ! L’implication des 
habitants, c’est aussi un peu la marque de fabrique du Fifma. 
Nous avons à cœur de décloisonner et de faciliter rencontres 

et échanges. Une réflexion d’un membre du dernier jury : 
« Incroyable !  Pendant tout la montée de la gare de Grenoble 
à Autrans, j’ai discuté passionnément avec celui qui venait me 
chercher, un pilote de ligne habitant le village ! » C’est impor-
tant aussi d’avoir une vraie vie associative avec des conseils 
d’administration réguliers, mais aussi des temps festifs et de 
convivialité, tels que la découverte d’autres festivals.

L’avenir ?
Mille festivaliers de plus chaque année depuis dix ans ! Nous 
ne pourrons pas et nous ne souhaitons pas maintenir ce 
niveau de croissance. Il y a, c’est vrai une pression forte de 
partenaires pour faire plus. Mais il en va de l’identité même 
de la manifestation, née sur le Vercors et à l’image du Vercors, 
très pro mais très attachée à sa simplicité et à la convivialité. Et 
il faut bien aussi parler des questions financières. L’équilibre 
est toujours précaire, nous ne l’avons pas atteint l’an passé. 
Nous avons le soutien des collectivités locales municipalité, 
département, région et communauté de communes dont 
les contributions n’augmentent malheureusement pas au 
rythme de l’événement ! Mais le plus important, c’est pour 
nous de continuer à proposer ce Festival. Notre territoire a 
besoin de tels espaces de rencontres, et rappelons-le qu’il 
y ait de la neige ou pas, nous sommes là ! Vivre un Festival, 
c’est partager une expérience. Il faut à notre avis qu’il soit 
encore mieux connu et reconnu, et permette les moments 
intenses et magiques que connaît chaque édition. J’ai souvent 
en tête, l’échange d’un « fauconnier » avec la salle composée 
ce jour-là surtout de jeunes émerveillés et fascinés par le vol 
du rapace juste au-dessus d’eux… dans la salle ! 

Souhaitons à tous, bénévoles et festivaliers, un très beau, 
passionnant et émouvant festival 2023 !

Propos recueillis par
Jean-Louis Cicéron et Dominique Zupan

LES PETITES MAINS
D’UN FESTIVAL INTERNATIONAL

Vercors Music Festival, Théâtrales du Vercors, Jeunes bobines, Musique en Vercors,
Les Arts s’en mêlent… Les festivals rythment les activités culturelles de notre territoire.
Des événements, qui après des décennies de réalisations festives et de succès pour certains, 
font complètement partie du patrimoine local et n’existeraient pas sans la permanente 
mobilisation de bénévoles, des passionnés dont la plupart habitent nos villages.
Pour mieux connaître cette dynamique, Nord-Vercors a rencontré Anne Farrer, directrice 
du Fifma, le Festival international du film de montagne d’Autrans qui se déroule chaque 
année à la fin de l’automne. Elle nous reçoit, au cœur du village, dans les anciens locaux
de l’office de tourisme, où la municipalité met à disposition de l’association des espaces 
récemment libérés.

Anne Farrer, directrice du Festival 
international du film de montagne d’Autrans.



Nord-Vercors - n° 284- Septembre 2023 Nord-Vercors - n° 284 - Septembre 2023
  4 

en paroisseÉvénement

Ce site a été sélectionné par les équipes du « Jour du 
Seigneur » , après avoir fait le tour de notre Plateau.
La municipalité de Lans ayant donné son accord, 
toute notre paroisse La Croix de Valchevrière s’est 

mobilisée pour assurer cet évènement.
L’association « Bois debout » des bûcherons avec Jean-Yves 
Georgy, Michel Ravix, Didier et Christophe Pouteil-Noble, a 
créé pour cette occasion un magnifique autel avec des rondins 
ainsi que les sièges des célébrants et la croix de la messe.
Geneviève Girard et Christian Doublier se sont dépensés sans 
compter pour coordonner et organiser cette manifestation en 

liaison avec l’équipe d’anima-
tion du « Jour du Seigneur ».
Plus de soixante-cinq béné-
voles ont assuré la logistique 
pastorale de cette messe 
paroissiale.
Une chorale, composée de tous 
les chanteurs des églises du Plateau, 
dirigée par Véronique Rabourdin, et 
accompagnée au violon par Marie-Bénédicte Genay, au piano 
par Simon Blanchard et à la guitare par Xavier Pesenti, a fait 
résonner avec ferveur ses cantiques dans nos montagnes 
ensoleillées.
La célébration, présidée par notre curé, le père Sébastien et 
concélébrée par le père dominicain, Camille de Belloy, assisté 
de Christophe Donnet, diacre, fut un moment intense de 
recueillement et d’unité paroissiale. Une immense émotion 
est ressortie de cette célébration et fut ressentie non seule-
ment par les 480 personnes présentes, mais aussi rapportée 
par des téléspectateurs.

Geneviève, Sébastien, et les « Bois debout » 
Jean-Yves, Michel, Didier, Christophe.

L'équipe du « Jour du Seigneur » 
animée par Marie-Christine.

L'offrande du pain.

UN MOMENT EXCEPTIONNEL !
Le 16 juillet dernier, la messe télévisée du « Jour du Seigneur »  a été célébrée 
aux Montagnes de Lans.

Titouan fait la lecture 
du livre du prophète Isaïe.



Les Saveurs  
du Haut Plateau

PRODUITS 
RÉGIONAUX
Ouvert 7j/7 

7h/12h30-15h/19h
sauf dimanche AM

04 76 27 77 80
Route de Méaudre AUTRANS

- Chauffage - Ventilation - Climatisation
- Alarmes intrusion et incendie
- Installations frigorifiques - Électroménager
- Antennes TV - Domotique - Dépannage
- Mise en conformité

À votre service depuis plus de 40 ans

04 76 95 32 61
AUTRANS-MEAUDRE EN VERCORS

prefautrans@wanadoo.fr
04 76 95 42 9304 76 95 42 93www.essentiel-med.fr
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Événement

Véronique dirige les chants.

Les célébrants.

Marie-Bénédicte au violon.

Statue de la Vierge Marie.

La vie nous offre des instants de grâce, ce fut le cas le 16 juillet 
sur les montagnes de Lans, dans cet inattendu et inoubliable 
temps de rencontres, de partages et de communion. Oui, un 
moment exceptionnel. Merci, Seigneur !
Gardons précieusement cette célébration du 16 juillet aux 
Montagnes de Lans comme un précieux trésor, toutes ces 
grâces reçues, partagées ou intimes (et il y en a eu !).
Quelle belle aventure, riche de bons moments et de belles 
rencontres ! Merci, Seigneur !

Jean-Louis Cicéron
et Paul Savasta



Damien
COLLET
Julie PY

04 76 95 06 45
Villard de Lans

La Chapelle en Vercors
Lans en Vercors

leslunetiersduvercors@gmail.com

ACHAT
VENTE

LOCATION
GESTION

Tél. 04 76 94 12 12
europ.immo@wanadoo.fr
« Votre agence en Vercors »

Villard de Lans

Comptez sur nous ! 

www.baud-immobilier.com
04 57 13 17 93

les horaires des messes
sur votre smartphone !

Découvrez la nouvelle application

TOUS LES HORAIRES SONT AUSSI SUR 
WWW.MESSES.INFO
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Rencontre

Nous sommes 
dans une paroisse où 
beaucoup de choses se 
font et où chacun doit 
trouver sa place mais 

il faut s’investir. »

Nord-Vercors : Comment se sont déroulées
ces quatre premières années ?
Fabienne : Ma mission ? Au départ, j’ai été nommée essen-
tiellement pour la coordination de la catéchèse tous âges, de 
l’éveil à la foi à la préparation au baptême et au mariage, en 
passant par l’aumônerie. Le père Luc m’avait aussi demandé 
d’établir le lien entre les clochers et une mission d’accueil, la 
feuille mensuelle, le site internet, les permanences du secré-
tariat du vendredi.
Ma première année a été marquée par l’épidémie du Covid, 
ce qui a compliqué beaucoup les choses par les importantes 
contraintes imposées. Beaucoup de projets ont été mis en 
suspens, freinés ou empêchés. Une année blanche.
Puis le père Sébastien est arrivé, la LEME* assiste le curé et est 
complémentaire de sa mission sacerdotale. Il m’a notamment 
totalement chargée des demandes de baptême dans la 
paroisse (accueil, traitement des dossiers, coordi-
nation, parcours de préparation etc.).
Je n’essaye surtout pas de vouloir tout gérer, 
mais plutôt de trouver des personnes relais 
qui vont pouvoir faire et que ça dure dans le 
temps. En effet, ma mission s’inscrit dans 
un temps déterminé, car j’étais nommée 
pour trois ans et j’ai déjà été renouvelée 
une fois l’an dernier. Il ne me reste plus 
que deux ans.
Donc mon souci est de pérenniser les objectifs 
et ce qui est entrepris dans la paroisse, quand 
je ne serai plus là. Ce n’est pas facile de trouver des 
personnes volontaires et ayant le bon profil pour une tâche 
donnée.
Par ailleurs, la LEME est membre de droit de l’équipe parois-
siale. À ce titre je me trouve impliquée dans tous les pro-
jets paroissiaux : pastorale, la vie et le fonctionnement de 
la paroisse.
Je travaille beaucoup avec le père Sébastien à la mise en 
place progressive des assises paroissiales, du nouveau projet 
pastoral et de sa mise en œuvre, concrétiser ce qui en est 
ressorti. La convivialité, l’ouverture aux jeunes, trouver des 
pistes, des façons et des moyens de fonctionner en paroisse 
et aller au-delà de l’esprit de clocher qui reste encore fort. Des 
expériences ont été très concluantes (la convivialité a permis 
de vivre des choses sympathiques ensemble, les messes 
uniques pour les grandes fêtes ont traduit un esprit d’unité 
et d’ouverture et sont particulièrement appréciées par les 

jeunes générations, initiatives qui vont vers le rassemblement 
des clochers et l’œcuménisme, mais ces transformations de 
fond prennent beaucoup de temps.
Les sessions de « Venez et Voyez » sont vraiment dans ma 
mission. C’est un parcours proposé par le diocèse et pour 
lequel on a beaucoup de liberté pour la mise en application. 
Cela crée de très belles rencontres permettant de mettre 
en relation des personnes demandeuses de sacrement et 
d’accompagnement avec des personnes qui témoignent, 
exprimant comment elles vivent réellement dans leur vie 
quotidienne leur foi, en dehors des clichés traditionnels. Les 
retours sont très riches et positifs. Cela permet de rejoindre 
les gens là où ils en sont de leur cheminement.
Une session par an de quatre rencontres réunit environ trente-
cinq personnes. On envisage aujourd’hui de faire deux ses-

sions. En ce qui concerne le groupe caté : nous avons 
trente-cinq enfants en éveil à la foi et caté et vingt-

quatre jeunes à l’aumônerie collège- lycée…
Les jeunes aiment être dans l’action et être 

sollicités. Il y a une super équipe avec moi 
en catéchèse et des familles qui s’inves-
tissent. Six jeunes se préparent à la confir-
mation.
La formation ? On ne voit pas beaucoup 
d’enthousiasme. On lance le parcours 

« accueillir et écouter à la suite du Christ » 
à la rentrée. C’est une équipe diocésaine 

qui assure les trois soirées de formation. Elle 
s’adresse à toute personne investie ou non dans la 

paroisse dans un service pour travailler sur l’écoute, et savoir 
s’accueillir les uns les autres. Cela aide à structurer la paroisse.
L’énorme défi, c’est de faire l’unité paroissiale, réussir cette 
unité… Peut-être à l’avenir serons-nous sans prêtre proche et 
rattachés à d’autres paroisses plus lointaines dans un plus 
vaste ensemble. Ce qui impliquera une plus grande prise en 
charge par les laïcs de la vie paroissiale, en fraternité avec 
des prêtres coordinateurs plus éloignés.
Nous avons aussi des « fraternités locales » avec des 
échanges, actives en termes de rencontres mais actuelle-
ment cela n’irradie pas sur la vie paroissiale.
Peu de créations de nouvelles fraternités et peu de nouveaux 
participants. Cela marche très bien mais ça « ronronne » . C’est 
pourtant une nouvelle façon de vivre en paroisse pour l’avenir.
Nous sommes dans une paroisse où beaucoup de choses se 
font et où chacun doit trouver sa place mais il faut s’investir.  

FABIENNE, LAÏQUE EN MISSION ECCLÉSIALE

« FAIRE AVEC » 
Voici déjà quatre ans que Fabienne Boulanger a été missionnée par notre évêque en qualité 
de Laïque en mission ecclésiale dans notre paroisse. Nord-Vercors a voulu la rencontrer 
pour établir un aperçu de tout ce qui a été accompli et des perspectives de son engagement 
parmi nous.
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Rencontre

Les personnes déjà engagées doivent être ouvertes au 
renouveau et accueillir les nouvelles qui souhaitent aider. 
Parfois des personnes « qui font », bloquent. Il faut absolu-
ment doubler les postes clés, être en binôme pour assurer 
la continuité, et pour répartir aussi les responsabilités dans 
le discernement, partager la vision des choses. Il est impor-
tant d’avoir cette vision à plusieurs et de ne pas travailler 
en « autonomie ». Il faut, comme le pape François nous le 
rappelle un « fonctionnement synodal », marcher, travailler 
ensemble, communiquer. C’est ce type de fonctionnement 
fraternel qui se trouve dans les Actes des Apôtres et non pas 
un système pyramidal, vertical.
D’où ce flyer que nous insérons dans ce numéro.
Premier objectif : faire connaître la paroisse, découvrir tout 
ce qui se fait. Il y a une diversité d’actions qui peut étonner.
Deuxième objectif : susciter l’envie de s’engager et aussi 
d’accueillir de nouvelles bonnes volontés et de les former.
« Ce que je fais marche très bien, je me débrouille très bien. » 
Ne pas oublier que personne n’est éternel et peut devenir 
indisponible. Si on pense durabilité dans le temps, il faut savoir 
transmettre, et ne pas attendre le blocage pour rechercher un 
remplaçant car il y aura alors vacance et s’il y a vacance, les 
choses risquent de ne plus jamais redémarrer.
À la rentée paroissiale le 1er octobre prochain, l’accent sera 
mis sur la formation « accueillir et écouter » . Quand on est 
chrétien, la formation est un essentiel valable toute la vie quel 
soit notre âge. Personne ne peut dire je sais tout, je maîtrise 
tout, je n’ai plus rien à apprendre, c’est pas vrai. On a chacun 
naturellement une tendance au service, à vouloir faire, faire, 
faire… mais il faut équilibrer cette tendance. Il faut « faire avec » 
et non pas seul.  « Faire avec », ça nourrit et c’est vivant, et 
cela continuera même après moi.

Et demain ? Dans le futur, comment voyez-vous l’évolution 
de l’Église sur le Plateau ?
C’est un territoire qui accueille en permanence des personnes 
d’origines différentes et cela nourrit la paroisse. Il y a un risque 
un peu d’enfermement, à cause du prix de l’immobilier entre 
autres, d’une sélection de personnes et un manque d’ouver-
ture à tous les profils. On restera une paroisse dynamique, 
mais attention à ne pas être en vase clos et se fermer à cer-
taines catégories de populations, avec un sentiment d’auto-
satisfaction pour ce que l’on fait et laisser sur le côté plein de 
gens. Sous certains aspects, la paroisse devient un service, 
une machine à sacrements, avec une exigence de la part 
d’une catégorie de la population ne serait-ce que touristique, 
sur ce qu’il faut apporter.

Par ailleurs, beaucoup de jeunes arrivent et ont envie de s’in-
vestir mais constatent qu’ils ne sont pas inclus facilement 
dans la communauté.
Un souhait : que ce soit la base qui crée la vie pastorale et 
que tout ne vienne pas d’en haut. Cela implique que chacun 
prenne sa part de responsabilité, ne soit pas un consomma-
teur passif et fasse vivre concrètement la paroisse.
À titre personnel, il me reste encore deux ans. Je peux théori-
quement renouveler encore une fois, je n’ai pas encore décidé 
de continuer, ni ne sais si on me reconduit. Moi, j’ai envie que 
tout soit prêt et puisse fonctionner sans moi dans deux ans. 
Je pense m’orienter vers d’autres missions. Quand quelqu’un 
de nouveau arrive dans une paroisse, cela donne un nouveau 
souffle. Avoir une vision de la paroisse prend du temps ! 
Depuis que je suis arrivée, il y a quatre ans, j’ai changé de 
curé, d’évêque, de vicaire général. Toute la structure dans 
laquelle j’évoluais a changé. On est en perpétuelle adaptation.

Merci, Fabienne !

Propos recueillis par Paul Savasta, Dominique Zupan, 
Jean-Louis Cicéron, Albert George

* LEME : LAÏQUE EN MISSION D’ÉGLISE



8, rue de la République 
04 76 86 00 03

touraille-opticien.com
www.touraille-opticien.com www.le-splendid-villardelans.com
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en paroisse

« Le défi de Jérusalem :  
voyage en Terre sainte »

Éric-Emmanuel Schmitt
Édition Albin Michel — Paris 2023 - 19,90 euros

« Ici au Vatican, nous apprécions votre foi et votre liberté… »
« Pourquoi partir ? » « Marcher là-bas où tout a débuté… » 
« On voyage pour prendre corps. »
« Irai-je à Jérusalem également pour donner corps à ma foi ? »

C’est ainsi qu’Éric-Emmanuel Schmitt raconte 
la façon dont il a été saisi par cette proposition 
d’écrire un livre sur son voyage en Terre sainte. 
Le livre commence alors à vivre en lui, l’écrivain 
qui écrit de 8 heures du matin à 8 heures du 
soir pour atteindre une meilleure intelligence 
de soi.
Issu d’une famille de sceptiques, l’auteur est 
initié aux valeurs chrétiennes par le père Pons. 
Mais élève de Derrida, il s’éloigne de Dieu. 
À 28 ans, il le reçoit dans le désert, le temps 
d’une « nuit de feu », nuit mystique sous forme 
d’extase, avant de lire d’un seul coup les quatre 
Évangiles, foudroyé par l’Amour. « Je suis 
devenu croyant dans le désert du Sahara, mais 
chrétien, je le suis devenu en lisant les 
Évangiles qui prônaient le don de soi. » 
C’est alors qu’il cherche à se documenter.
« Être chrétien revient à accepter le mystère : 

celui de l’incarnation et celui de la résurrection... » D’où une révolution intellectuelle 
pour lui, en découvrant que « La raison n’embrasse pas tout » ! 
« Un mystère ne s’explique pas : il s’énonce, s’offre à la contemplation, 
donne à penser, à sentir, à croire…
Quand on pratique un culte, on ne possède pas la vérité, plutôt une manière 
de vivre et de penser…
Avoir une religion, ce n’est pas détenir la vérité, une vérité logique que l’on prouve, 
une vérité découlant d’arguments qui la rendent nécessaire, une vérité universelle. 
Deux plus deux font quatre, énonce une vérité qui s’impose… 
Les spiritualités, elles, proposent, promettent… Aucune religion n’est vraie 
ou fausse… Chaque religion est élue, pas démontrée. Lorsqu’elle n’est pas adoptée, 
elle est héritée. »
Comment croire en sortant d’un milieu athée ?
Éric-Emmanuel Schmitt décrit les étapes de cette progression. Sur le lac de 
Tibériade, l’Évangile surgit à son esprit. L’hostie vit en lui lors des messes.
Le lecteur partage, dans le paysage et sur le chemin de Jésus il y a 2000 ans, 
chacune des émotions de l’auteur qui nous embarque avec lui : « Désirer que le 
règne de Dieu vienne, c’est être habité par Dieu avant d’aller habiter chez lui », dit-il.
On assiste à la transformation progressive du chrétien, de l’intérieur : un voyage 
intime, rassurant, car l’écrivain, même bouleversé, ne perd aucune de ses facultés 
mentales et intellectuelles et reste libre, comme Dieu nous veut, jusqu’au doute !
C’est effectivement ce que j’ai ressenti, dans les mêmes lieux de la Terre sainte, 
lors du pèlerinage diocésain de la paroisse de la Croix de Valchevrière, avec deux 
prêtres, le père Ferradou et le père Gaso, jusqu’à sentir, comme l’auteur, 
la présence réelle du Christ (page 129), sur le haut du rocher, mont du Crâne, 
du Golgotha (page 128).
Mystère indicible !

Anne Herbin

Culture coup
de

NOUS AVONS LU POUR VOUS

« Pour qu’un ciel flamboie »
« Vivre après la perte  

de l’être aimé »
Véronique de Fombelle
Édition : L’Iconoclaste 2018
En poche : 7,80 euros

L’écriture est pour 
beaucoup une sorte 
de thérapie, 
permettant, en 
consignant des 
faits, des souvenirs, 
des réflexions, de 
traverser une 
épreuve et de 
retrouver un sens 
à sa vie.
Dans ce récit, dont 
le titre est emprunté 
à une chanson de 
Jacques Brel 
(« Ne me quitte 
pas »), l’auteure,  
en un va-et-vient 

permanent entre présent et passé, raconte la 
maladie de son époux Laurent, leur lutte commune, 
leur magnifique confiance en la vie, y compris dans 
les derniers instants de Laurent, et son parcours 
lorsqu’elle s’est retrouvée seule.
C’est un très beau témoignage d’amour, sans 
mièvrerie, sans déni, sans prétention autre que 
de donner au lecteur des pistes pour affronter la 
terrible épreuve de la maladie, puis de la séparation, 
et de la nouvelle vie qu’il faudra affronter par 
la suite.
L’humour n’en est pas absent, il permet parfois 
de dédramatiser une situation intolérable, 
et de permettre, tant au malade qu’à son entourage, 
de libérer l’angoisse et de vivre des moments 
de détente et de complicité.
Les questions ne sont pas non plus occultées, sur 
la souffrance (« Pourquoi lui ? pourquoi nous ? »), 
sur la mort et l’au-delà, sur le sens de l’épreuve… 
Véronique de Fombelle ne prétend pas y répondre, 
mais simplement montrer que, dans toute vie, dans 
toute souffrance, il y a toujours une porte ouverte 
vers l’espérance, ne serait-ce que par l’amitié, 
l’amour, la confiance et même, ose-t-elle dire, la joie. 
Cette joie, très mystérieuse, rejoint, pour ceux qui 
les ont lus, les très beaux témoignages de 
Lytta Basset ou Anne-Dauphine Julliand…
Un livre plein d’humanité, de courage, de foi.
Un livre qui ne laisse pas indifférent, et entraîne 
le lecteur sur des chemins certes connus, mais 
toujours à explorer, et des sommets à gravir.

Thérèse de Cremoux
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Méditer

« La prière,
c’est un élan du cœur,

un simple regard jeté vers le Ciel…
un cri de reconnaissance et d’amour

au sein de l’épreuve
comme au sein de la joie…
quelque chose de grand

qui me dilate le coeur
et m’unit à Jésus. »

Sainte Thérèse de l’Enfant Jésus et de la Sainte Face
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La ferme de la Grand’Mèche est un parfait exemple 
de l’évolution de l’activité et du métier d’agricultrice 
et d’agriculteur aujourd’hui, allant du « champ à l’as-
siette », en maîtrisant toutes les étapes de la produc-

tion, de la transformation et de la vente. Trente-cinq vaches 
laitières, majoritairement de la race « montbéliarde », grosse 
productrice laitière avec des « abondance » et quelques « vil-
larde », la race locale, vraie richesse du patrimoine du Vercors 
qui aurait disparu sans la mobilisation des derniers éleveurs.
La moitié des cent quatre-vingt mille litres de lait produits est 
transformée en bleu du Vercors Sassenage fermier, écoulé 
essentiellement sur le point de vente de la ferme et sur le 
marché de Lans-en-Vercors le samedi matin. « On ne peut 
que remercier la génération précédente qui s’est battue pour 
que ce fromage local soit reconnu par une Appellation d’ori-
gine contrôlée (AOC). C’est elle qui nous permet de valoriser 
aujourd’hui à 1,40 euro le litre de lait au lieu des 0,40 euro 
quand il n’est pas transformé. » Évidemment, cela ne se fait 
pas facilement et nécessite de très nombreuses compé-
tences. Pauline qui vient de finir son BTS agricole (brevet de 

technicien supérieur) n’en manque pas ! Elle sait intervenir à 
tous les niveaux de la chaîne, de l’élevage pour produire le 
lait, de la fabrication très technique du fromage bleu et des 
autres fromages proposés, de la vente aux clients le plus 
souvent connaisseurs et exigeants sur la qualité. « La semaine 
dernière, il était un peu sec, votre bleu… », a-t-elle entendu 
sur le marché. Quatre personnes à plein temps font tourner 
l’entreprise dont Pauline prendra prochainement les rênes.
La répartition du travail se fait en fonction des compétences, 
mais chacun est très polyvalent. Pierre, le papa de Pauline, 
créateur de l’ensemble actuel, se concentre plutôt sur la 
production agricole et l’élevage avec Rémi. Alexandre est 
le fromager, Pauline s’exprime dans les différentes activités. 
De temps en temps, un stagiaire ou un apprenti complète 
l’équipe. Pour bien piloter, il faut tout connaître. Pauline sait 
qu’elle apprend encore tous les jours, mais l’enthousiasme 
et la passion sont là !

UNE AGRICULTURE
TOUJOURS DYNAMIQUE

DANS LE VERCORS !
Une très bonne nouvelle ! Avec imagination et enthousiasme, des jeunes poursuivent 
la longue aventure de l’agriculture sur le Plateau du Vercors. À quelques jours de 
la fête du Bleu, grande manifestation agricole annuelle de fin juillet, Nord-Vercors 
a rencontré Pauline Guillot qui, à tout juste 22 ans, va prochainement s’installer 
et reprendre l’exploitation familiale à Lans-en-Vercors.

Pauline Guillot.

La ferme de la Grand'Mèche, à Lans-en-Vercors.
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« JE PRÉFÈRE LA VACHE ! »
« Depuis toute petite j’accompagne mon père dans toutes ses 

activités. J’aime beaucoup le contact avec les vaches. 
Au cours des études j’ai fait des stages dans des 

élevages de chèvres, mais vraiment c’est la 
vache que je préfère ! Être indépendante 

et tout piloter depuis la pousse de 
l’herbe jusqu’à la vente du fromage 
au consommateur, c’est complète-
ment génial ! Bien sûr il y a beau-
coup de travail et des contraintes, 
et c’est pour cela qu’on travaille 

en équipe. L’organisation permet 
d’avoir de vraies journées libres, et 

toutes les saisons n’ont pas la même 
intensité d’activité. Nous, les jeunes, ne 

sommes plus du tout dans l’ancienne dyna-
mique « travailler toujours et tout le temps » ! Nous 

sommes aujourd’hui une trentaine de moins de trente ans à 
vouloir nous installer dans le Vercors. Majoritairement dans 
la production laitière, mais aussi sur la viande, la chèvre, les 
plantes aromatiques, les petits fruits… Et il y a pas mal de 
filles. L’agriculture c’est aussi bien un métier de femme que 
d’homme ! »
Celui-ci attire sur le Vercors : un tiers des actuels porteurs de 
projet n’en sont pas originaires.

« IL FAUT S’ADAPTER »
L’avenir de l’agriculture sur le Vercors ? « Je pense qu’il y aura 
toujours ici une agriculture de type extensif. Il faut s’adap-
ter aujourd’hui et il le faudra demain. S’adapter en particu-
lier aux nouvelles contraintes climatiques et aux « attentes 
sociétales ». Nous travaillons avec le Parc du Vercors, pour 
planter des arbres et réinstaller des haies qui apportent de la 
fraîcheur pour les bêtes, limitent la sécheresse et favorisent la 
biodiversité. Les attentes alimentaires ne cessent d’évoluer, 
et notre agriculture doit aussi y répondre. »

Pauline semble aborder toute ces complexités avec sérénité 
et confiance. Au moment de notre entretien, elle s’investit à 
fond avec les jeunes de sa génération, dans la préparation 
de la fête du Bleu où elle présentera quelques vaches pour le 
concours de la race villarde. « C’est beaucoup de boulot bien 
sûr, mais quel plaisir ! »
Des propos qui tranchent avec l’image souvent grise et 
morose que renvoient régulièrement les médias sur l’agri-
culture ! Bonne chance, Pauline, et plein de réussite dans ces 
nouvelles responsabilités !

Paul Savasta et Dominique Zupan
Pauline à 

la fête du Bleu.

Le magasin à la ferme.

Pierre Guillot, le père de Pauline, à la fête du Bleu.
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Frédéric et son équipe vous souhaitent la bienvenue
les lundi, mardi, jeudi, vendredi et samedi 

de 7h30 à 13h et de 15h à 19h30
les mercredi et dimanche de 7h30 à 13h

CONGÉS SOCLAIRES TOUTES ZONES 
du lundi au dimanche de 8h à 19h30

04 38 86 07 06 www.journaux-paroissiaux.comVisitez

En paroisse carnet de famille
    ILS ONT REÇU LE SACREMENT   
DU BAPTÊME

Saint-Nicolas-d’Autrans
23 juillet : Camille DELPIERRE

Sainte-Croix-de-Corrençon-en-Vercors
20 mai : Théa Le CLEZIO
27 mai : Léa PERRIN
29 juillet : Liam DEÏ

Saint-Jean-Baptiste-d’Engins
29 avril : Loris IBOUD

Saint-Barthélemy-de-Lans-en-Vercors
10 juin : Lou GAUDET-TRAFFY
1er juillet : Nolan ALVES-RIBEIRO
8 juillet : Léona BLANC

Saints-Pierre-et-Paul-de-Méaudre
17 juin : Jade BUISSON-RACHID
22 juillet : Théophile HAVET
22 juillet : Basile DEVERRE

Saint-Bonet-de-Villard-de-Lans
3 juin : Romy BRUNET
24 juin : Milan CECCON
24 juin : Tino CECCON
24 juin : Laureline DESFONDS 
12 juillet : Philémon MASSON

15 juillet : Raphaël PETTAVINO
5 août : Jules ARNAULT-TOLMOS
5 août : Pia ARNAULT-TOLMOS

  ILS  SE SONT UNIS DEVANT  DIEU
Saint-Nicolas-d’Autrans
6 mai : Adrien BORDERIE et Gemma JACQMIN
6 mai : Johan BANANNOU et Marie-Cécile GROS
3 juin : Frédéric PERRET et Claire BERNAD
1er juillet : Antoine DESBIOLLES et Léa GABORIAU
1er août : Antoine JOUBERT et Aurore BAYLE

Saint-Barthélemy-de-Lans-en-Vercors
29 juillet : Gaël HUCTEAU et Clotilde BON

   ILS SONT ENTRÉS  
DANS LA PAIX DE DIEU

Saint-Nicolas-d’Autrans
4 mai : Camille GAMOND à l'âge de 84 ans
6 juillet : Gabriel ARNAUD à l’âge de 97 ans
9 août : Bernard GALMICHE à l’âge de 78 ans

Sainte-Croix-de-Corrençon-en-Vercors
25 juillet : Hubert BONNET à l’âge de 84 ans
10 août : Paulette RUFFIER, née PELLAT-FINET, 
à l’âge de 99 ans

Saint-Jean-Baptiste-d’Engins 
4 mai : Maurice FRANCOZ à l’âge de 90 ans

Saint-Barthélemy-de-Lans-en-Vercors
14 juin : Germaine MOULIN, née ROLLAND-MUQUET,
à l’âge de 89 ans
28 juin : Catherine COCHE, née PELEGRIN, 
à l’âge de 72 ans

Saints-Pierre-et-Paul-de-Méaudre
4 mai : Camille GAMOND à l’âge de 84 ans
13 juillet : Eliette BLANC-BRUDE, née JEREZ, 
à l’âge de 80 ans
8 août : Jean-Claude FERRIER à l’âge de 82 ans

Saint-Nizier-de-Saint-Nizier-du-Moucherotte 
4 août : Jean BOIS à l’âge de 91 ans

Saint-Bonet-de-Villard-de-Lans 
12 mai : Hervé MIGNERY à l’âge de 54 ans
26 mai : René REPELLIN à l’âge de 83 ans
7 juillet : Clément LANGUET à l’âge de 24 ans
12 juillet : Giselle PERRIN, née MAGNAT, 
à l’âge de 84 ans
13 juillet : Raymonde VALENTIN, née RIGOLLET,
à l’âge de 97 ans
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3 ENGAGEMENT

 10-11 DÉCOUVERTE

Les petites mains  
d'un Festival international

Une agriculture toujours 
dynamique dans le Vercors !

Un moment 
exceptionnel !

MESSE TÉLÉVISÉE DU « JOUR DU SEIGNEUR »  AUX MONTAGNES DE LANSParoisse catholique
La Croix de Valchevrière
93, place des Martyrs
38250 Villard-de-Lans
Tél. 04 76 95 12 18
mail : secretariatvalchevriere@orange.fr

Chers lecteurs de Nord -Vercors,  
vous pouvez communiquer avec le comité de rédaction 
par mail en écrivant au :  
secretariatvalchevriere@orange.fr

N’hésitez pas à nous interpeller  
à nous faire part de vos observations,
réflexions mais aussi de vos suggestions
pour un sujet d’article.

Nous 
contacter

sur le 
web www. valchevriere.com

OUI, JE VEUX SOUTENIR MON JOURNAL
 
Nom : ............................................................................................................................................................................................. Prénom : ................................................................................................................................................................

Adresse : .............................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................

Email : .............................................................................................................................................................................................. @ .............................................................................................................................................................................

 Soutien : 10 €    Solidarité : 20 € ou    Espèces    Chèque - Votre chèque à l’ordre de : « Paroisse Croix de Valchevrière » en précisant au dos 
« Nord Vercors » et à renvoyer à la Maison paroissiale - 93, place des Martyrs - 38250 Villard-de-Lans
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